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主席（張議長鎮榮）：       記錄：孫佩均 

  接下來一個小時是連郁婷議員的質詢時間，現在

就請連議員開始質詢。 

連議員郁婷： 

  謝謝大會主席，大家好。 

    我們現在先討論一下竹北國民運動中心，去年 11

月 19日我接獲爆料，就是關於縣游泳館聘用的救

生員，其中有一位他的救生員證照是偽造的。救生

員證照在體育署上都是公開的資料，所以一查我們

就會知道這個救生員的證照是冒用另外一位救生員

的。 

    當時警方也立刻展開偽造文書的調查，至於教育

處在那個時候表示，會依合約對廠商開罰三萬元的

違約金，而且是按日處罰。禮拜一的時候，教育處

也說已經就契約去做相關處理，請問一下處長，你

禮拜一說的相關處理是什麼？ 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝大會主席張議長跟連郁婷議員對我們國民運

動中心裡面游泳館的部分救生員的資格問題，在
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11月 19日時候，我們確實跟警察單位一起到現場

實際的去做查核，也確認了這一位救生員他是有偽

造文書的情況，我們立刻的就進行了相關的一些了

解之後，在 25日的時候是對全面性清查。 

    我們在這一位黃姓救生員的部分，我們做的處理

如下，第一個，我們在契約的第四條有說明，救生

員除了有一般性的證照，必須要有體建署這個部分

的合格證照，他確實是沒有，是偽造文書。 

    如果違反這個的話，就按照我們契約的十五條來

進行相關的處理，我們契約的十五條載明了就是，

他是用缺失來做論處，先開立缺失令之後限期改善

的部分，我們限期是一個禮拜之內要改善。 

    我們在 25日的時候，直接去就他所有的救生員

做全面性查核的時候，他已經做了即刻的改善，這

個部份是我們教育處的部分跟議員做一個報告。 

連議員郁婷： 

    所以處長的意思是說，他改善就沒事了。 

教育處楊郡慈處長： 

    那個偽造文書的那個部分，他可能就是。 
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連議員郁婷： 

    我們就針對廠商，我們不用針對救生員。 

教育處楊郡慈處長： 

    廠商的部分我們是按照合約，就是在第四條的部

分，我們是用缺失的方式限期做改善。 

連議員郁婷： 

    所以你們沒有罰錢嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    目前為止，我們在 25日看到他已經即期的改

善，所以並沒有做罰款的這個部分。 

連議員郁婷： 

    所以用一個救生員，明明就可以先去查核他到底

有沒有救生員證照，但是這個廠商根本就沒有查

核，然後你們覺得，因為他立即改善就不需要再去

罰錢了。 

教育處楊郡慈處長： 

    我想應該是說，就這個單獨的案子來看是這樣，

但是我們有跟廠商再次地提醒，就是若有這樣的情

況之下，我們會直接地做相關的處理。 
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連議員郁婷： 

    對嘛！相關的處理，所以未來只要這個廠商他一

樣都可以用沒有救生員證照的救生員，然後只要被

發現，他們在做立即改善就好啦！因為也不會被罰

錢嘛！ 

教育處楊郡慈處長： 

    目前為止按照我們的契約書是這樣，但是我們在

上次行文給他們的時候，確實有提醒，就是這個部

分是不可以再有這樣子的缺失。 

連議員郁婷： 

    好，如果再有，你的意思是說，再發生這個樣子

的狀況你們才會罰錢是不是？ 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是說在這樣子的缺失再一次發生的情況之

下。 

連議員郁婷： 

    我剛剛說的話就是你講的話嘛！ 

教育處楊郡慈處長： 

    是。 
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連議員郁婷： 

    好，所以就要等到我們再發生這樣子的事情的時

候，才可以再罰錢。 

教育處楊郡慈處長： 

    我想這個部分我們用積極性的作為來處理。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝。沒關係，謝謝。我們接下來問下一個

問題，國運中心一樓高級健身房，你知道他是跟誰

承租空間的嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    他是跟我們的遠東鐵櫃。 

連議員郁婷： 

    他不是直接跟教育處承租？ 

教育處楊郡慈處長： 

    不是。 

連議員郁婷： 

    那這樣你們可以管嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    我們可以透過遠東鐵櫃跟他簽屬的契約來做相關
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的一些管理。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝，你先請坐下。 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝。 

連議員郁婷： 

    國運中心一樓高級健身房一個月要花三千多塊的

月費，這個事情我之前已經討論過了，就是為什麼

我們的國民運動中心要出租給一個高級的健身房？

然後這個健身房一個月要花三千多塊，一個 BOT的

案子適不適合出租給一個這麼高級的企業，是值得

質疑的，那這個就算了。 

    接下來我要問的是說，這個高級健身房在去年的

時候本來是一個商場營運，所以它的使用執照也是

用商場去申請的，但是後來他成為健身房的時候，

他要變更申請使用執照，可是到目前為止他還沒有

去取得變更使用執照的竣工申請。 

    所以我先請問一下工務處長，這個公文的意思

是，我可以說他沒有通過這個使用執照嗎？ 
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工務處林鶴斯處長： 

    謝謝議長，也謝謝連議員的關心跟指教。國民運

動中心一樓的部分當初的用途是商場用途 B1類

的，如果當作運動中心的話應該是屬於 D類的，所

以它這個用途跟當初這個使用執照是不符合的。 

連議員郁婷： 

    所以它這個使用執照的確還沒有取得，對不對？ 

工務處林鶴斯處長： 

    應該是這樣講，國民運動中心的使用執照有取

得，但是因為它變更用途，就是由商場變更，因為

它實際用途是做國民運動中心，所以它應該要申請

變更使用執照。 

連議員郁婷： 

    它現在申請了，但是它還沒申請竣工，所以處長

你只要先告訴我，它是不是還沒有取得，所以它是

不是就等於沒有取得使用執照這樣就好了。 

工務處林鶴斯處長： 

    是的，它目前變更使用執照還沒核定。 
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連議員郁婷： 

    謝謝，那使用執照的申請，同時也要去討論它的

消防圖說，那這邊也問一下消防局，它有消防圖說

審查合格，但是沒有提供竣工查驗申請，我也想請

問一下消防局長這個是什麼意思？ 

消防局孫福佑局長： 

    謝謝大會主席張議長，也謝謝連議員對這個議題

的一個關心。這個個案它有提出申請變更，我們有

去辦會勘，但是因為它的排煙設備的部分還不符合

法規的要求，所以我們給他退件，現在還在等它補

件上來。 

連議員郁婷： 

    謝謝局長，那我們是不是可以說現在這個健身

房，它的消防設備有沒有符合標準，目前是不確定

的？ 

消防局孫福佑局長： 

    是還沒有審核通過。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝。那我再多問一個問題，如果現在發生
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林森錢櫃大火的話怎麼辦？誰負責？ 

消防局孫福佑局長： 

    在這個業者還沒有取得這個合格的申請之前，我

們都會有一個附帶要求，它必須要在讓這個場地是

一個安全無虞的情況之下才能營業。 

連議員郁婷： 

    那它現在營業了怎麼辦？可以對它開罰嗎？ 

消防局孫福佑局長： 

    所以我們會給它一個要求，要它做好這個安全防

護的一個責任。 

連議員郁婷： 

    那現在到底有沒有一個時限？工務處或是消防局

可不可以告訴我？有沒有一個期限要求這個健身房

趕快通過這個使用執照申請？ 

消防局孫福佑局長： 

    這個消防圖說的部分，如果它有補件來我們就會

去審核，審核通過當然它在我們消防這一邊就合格

了。 
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連議員郁婷： 

    好，但總而言之目前就拿它沒轍就對了。 

消防局孫福佑局長： 

    對，它是沒有。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝。現在我就要問一下我們的楊縣長了，

我們的國民運動中心一樓的健身房消防沒有完工，

使用執照沒有通過，然後這個遠東鐵櫃鋼鐵錄用偽

造救生員證照的救生員也不會罰，第一次嘛！但這

樣子的觀感，這就是我們的運動城市嗎？請問楊縣

長。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝我們郁婷議員，我想

剛剛你所提的問題，第一個，我們一定依約行事。

第二個，如果他沒有按照合法的規定取得建照或消

防建照的話，我們必須也是要依照規定不能讓它營

業。 

連議員郁婷： 

    沒有，楊縣長，根據建築法規相關規定，那個申
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請使用執照變更，它可以有九個月的時間再加上六

個月，他從去年六月到現在，還沒有超過這十五個

月的規定。 

     所以我知道工務處他其實不可以開罰，他因此

不可以開罰，但是他身為使用我們國民運動中心

BOT的廠商，你覺得該怎麼辦？你現在要告訴我他

現在不能營業嗎？ 

楊縣長文科： 

    我的想法非常簡單，就是跟合約規定不合的話，

我們就依約來行事。 

連議員郁婷： 

    沒有啊！不能依約啊！你現在依約就不會開罰。 

楊縣長文科： 

    我們講依照我們當時由遠東鐵櫃公司他承租我們

的國民運動中心，他在轉包出去後找一些人來設這

些不同的運動項目的規定，他們是可以做的事情，

他們已經在做這些。但是你要做，譬如說，剛剛提

到這個，他必須要去變更這個是用執照的，他就必

須要去變更。 
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連議員郁婷： 

    他已經申請啦！他就是還沒申請完工啊！ 

楊縣長文科： 

    基本上你要拿到執照以後才可以營業啊！ 

連議員郁婷： 

    那你有沒有辦法要求他，就算法規給他十五個

月，他也可以在更短的時間內完成這一些要求。 

楊縣長文科： 

    這個我們會告訴遠東鐵櫃公司，你是不是有違背

我們的規定，這個我們會找他來算帳，這很清楚。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝楊縣長，謝謝。接下來我們討論一下已

經問過很多次的學區問題。我們先確認一下楊處長

之前幾次的答詢，5月 13日的時候你說未來新竹

縣總量管制的學校不會收第四順位的寄戶生。然後

5月 15日你又說總量管制的學校只會收第一到第

三順位的學生。 

    其實對我而言，這兩句話沒有什麼不一樣，在跟

楊處長確認一下，你的入學辦法是不是只會收第一
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到第三順位的學生，第四順位的學生直接砍掉？ 

楊郡慈處長： 

    謝謝大會主席張議長，跟我們連郁婷議員對我們

學區的一個關心，我想在這個部份我把整個完整

的，我們要研擬修法。 

連議員郁婷： 

    沒有，你直接告訴我，我時間沒有那麼多，你直

接告訴我，你的入學管制方法的修法方向是不是只

會收第一到第三順位的學生，第四順位的學生直接

砍掉？ 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是說我們會優先的來錄取第一到第三順位的

學生，那如果有缺額的部分看怎麼來做一個遞補的

情況，我們會在修法細節的部份來做相關的研擬。 

連議員郁婷： 

    回答我這個問題有這麼難嗎？你第四順位的學生

到底是怎樣？有缺額就會讓第四順位的學生進去，

還是就不會有第四順位的學生？ 
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教育處楊郡慈處長： 

    應該是說學校有缺額的部分是可以讓第四順位的

學生來做相關的遞補。 

連議員郁婷： 

    好，所以還是有第四順位的學生。 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是說在學區內有學籍的學生我們都有責任做

一個相關的安置。 

連議員郁婷： 

    沒有沒有，我現在就是問你入學辦法，我沒有在

問你什麼學籍，入學辦法第四順位到底還在不在？ 

教育處楊郡慈處長： 

    在法條裡面不會有出現所謂的第四順位的這個部

分。 

連議員郁婷： 

    那就是不在嘛！ 

教育處楊郡慈處長： 

    但是在學籍的學區內。 
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連議員郁婷： 

    好，沒關係，謝謝，這樣我就懂你的意思了。我

接下來問下一個問題，謝謝。其實大家都可以不用

站起來，因為我沒有站起來，我也不會要求大家站

起來，謝謝。 

    我先想要請問一下就是說，今年總量管制學校開

始登記以前，我有問過科長，就是今年新竹縣有沒

有打算跟國教署申請一班超過 30人的準備，因為

像新竹市的龍山國小、關埔國小他們一開始就是直

接說要收到一班 35個人。 

    新竹縣教育處就跟我說這要跟學校的老師和家長

溝通，那個時候是四月以前，大家都是不願意的，

那 5月 4日教育處突然決定要讓成功國中收到一班

34個人，我也想問一下教育處，你一班收到 34個

人是什麼時候決定的？ 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝大會主席張議長，跟我們連郁婷議員對我們

這個班級核定人數的一個關心，我想在總量管制的

理念，在處理這個班級核定人數的部分的討論，主 
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要是在我們的 5月 4日雖然是定稿，但是其實在我

們之前就有兩次的會議，第一次的會議是我們預定

要核定班級人數的討論。 

連議員郁婷： 

    幾號？ 

教育處楊郡慈處長： 

    日期的話可能我要再確認。 

連議員郁婷： 

    幾月？三月嗎？東興國中我記得他們說三月的時

候核定班級數。但為什麼我三月到四月打電話給你

們的科長，他說你們那個時候沒有決定要一班超過

幾個人。 

教育處楊郡慈處長： 

    我們那個時候討論的主要是我們今年預定要收的

班級數。 

連議員郁婷： 

    對，我現在的問題，所以我沒有問你班級數，我

在問你一班要超收的人數是什麼時候決定的？ 

 



18 
 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是說當時東興國中就有提出來，他們有考慮

要提高班級人數的部分，在那一次的會議裡面，在

三月份的時候。 

連議員郁婷： 

    但是為什麼四月的時候科長跟我說，學校跟家長

跟老師所有人都不願意一班超過 30個人？ 

教育處楊郡慈處長： 

    我想最早提出這個部分是學校提出。 

連議員郁婷： 

    然後你們也沒有要提出申請啊！那你們到底什麼

時候要提出申請的？五月四日？等到私立學校全部

都報到完，確定真的有超額這麼多人才決定嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    應該不是這樣子。 

連議員郁婷： 

    你剛剛說五月四日才決定的不是嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    但是在這個相關的討論，其實我們經過了大概有
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三個禮拜的討論，也蒐集了各方的意見。 

連議員郁婷： 

    所以三個禮拜是從登記以後才開始討論，確定有

超額登記這麼多人，你們才開始討論要不要超過

30人。畢業學生沒有辦法掌握人數嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    畢業學生是可以掌握人數。 

連議員郁婷： 

    那為什麼要登記以後，確定有這麼多超額的人才

要開始討論，要不要ㄧ班超收 30個人以上？ 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是跟議員這樣子報告，就是我們學區內，就

是在學籍內的人數我們是一直有在掌握的，但是在

學籍內的人數裡面到底有多少人會來登記，這個部

份我們確實是沒有辦法，但是按照歷年的數據來

看，大概是八成左右的學生到八成五左右的學生他

會來登記，是我們可以大概預估的人數。在這些人

數裡面，他是符合我們現有法規裡面的第幾順位的

部分，確實要等到實際上第一階段報到的時候，我
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們才能夠知道實際的人數。 

連議員郁婷： 

    沒有啊！去年的入學辦法沒有改，今年也不是龍

年、兔年這種特別多學生的學年度，你現在是跟我

們說你也沒有辦法掌握到為什麼今年有這麼多超額

登記的人嗎？你無法理解是不是？ 

教育處楊郡慈處長： 

    不是這樣子的意思，是指在這個整個過程中我們

會分幾個階段來做處理，第一個階段是我們先從核

定班級數上面來做相關的一個處理，然後在那一次

的會議裡面，其實就有學校提出來說，是不是在人

數上應該可以做個調整，我想這部分都是我們同步

來做相關討論的過程。 

連議員郁婷： 

    好，可以了，總而言之今年為什麼沒有辦法掌握

這多超額登記的人數，我相信處長現在也給不出答

案，沒關係，我們直接來解決問題。成功國中一班

要收到 34個人，但是他的校舍原本的是只有 30個

人，那我想請問一下，你收到 34的人，等於這一
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個年級多收了兩個班級，不管是對學校還是對學

生，甚至是老師都是一個負擔，想請問一下教育處

今年的配套措施是什麼？ 

教育處楊郡慈處長： 

    我想針對成功國中這部分的配套措施主要來講就

是，我相信增加班級人數來說，對於不論是導師也

好、班級的任課老師也好，就是一個增加負擔的部

分，所以我們主要是從這個部分來給學校ㄧ些相關

行政的補助。 

連議員郁婷： 

    什麼？ 

教育處楊郡慈處長： 

    第一個部分，超過三個人以上的部分，我們導師

會做一個減課一節的部分，那在專任老師的部分我

們現在正在統計相關的專任老師的節數上，我們也

會做相關的減課的ㄧ些調整。 

    另外一個部分是有關班級經營的部分，我們會請

我們的行政端給予這一屆的老師跟班級的學生有ㄧ

些相關的協助。 
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連議員郁婷： 

    什麼協助？ 

教育處楊郡慈處長： 

    不論是在班級經營輔導的部分，還有我們特生的

部分，還有只要是班級上提出需求的話，我想我們

的行政端都會給予他們相關的協助。 

連議員郁婷： 

    班級提出需求你們才會給予協助，所以你們目前

也不知道給予什麼協助？ 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是說我們現在在規劃上，我們會在七月份的

時候有兩個場次的部分，由我們的學生諮商輔導中

心也會提供給老師ㄧ些專業研習的部分，包含正向

輔導知能的部分，在這些方面來協助我們的老師。 

連議員郁婷： 

    我現在在問的是班級協助，你班級協助到底要協

助什麼？一樣是協助老師嗎？所以你老師協助的部

分是減課一節跟一個研習營，班級協助是什麼？ 

 



23 
 

教育處楊郡慈處長： 

    在班級的經營上面有幾個環節我們可以來看，第

一個就是，對於整個班級正向一個輔導知能的部分

是可以協助老師在整個班級。 

連議員郁婷： 

    你還是在講老師，那班級協助呢？ 

教育處楊郡慈處長： 

    議員的意思是指學生的部分嗎？ 

連議員郁婷： 

    對阿！你剛剛一直跟我說老師的協助有減課一

節，然後暑假會有老師研習營，現在又繞回老師，

那班級協助到底是什麼？然後空間你到底要怎麼安

排？30位的空間變成 34位。 

教育處楊郡慈處長： 

    我想我們當時學校跟我們進行了解的部分是，他

會將他的座位做一個稍微的協調，以至於他在走道

在走動的過程中間會讓他是保持通暢的部分。 

連議員郁婷： 

    所以是學校給妳這個承諾嗎？ 
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教育處楊郡慈處長： 

    是學校出他的相對因應的部分。 

連議員郁婷： 

    好，所以空間的部分聽起來目前沒有辦法，那可

能就是未來是不是要朝向增建校舍的部分去走。而

且目前成功國中是最大的學校。 

教育處楊郡慈處長： 

    是的，目前為止我們確實在成功國中在評估新建

校舍的部分，那新建校舍的部分大概目的其實有三

個，跟議員做一個報告。 

連議員郁婷： 

    沒關係，所以你們會朝向新建校舍去走，那進度

呢？ 

教育處楊郡慈處長： 

    進度部分是目前為止我們先在做先期的一個規

劃，然後規劃了之後我們會再往後進行相關的。 

連議員郁婷： 

    有可能會在明年達成嗎？ 
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教育處楊郡慈處長： 

    這我們正在積極努力中。 

連議員郁婷： 

    好，這個部分再請處長再繼續追一下。那我再問

一下，東興國中去年收了 22班，今年一樣被核定

22班，那其實東興你也知道他只有 60班的容納

量，那明年你們打算收幾班？ 

教育處楊郡慈處長： 

    跟議員做一個報告，我想在明年的這個部分，我

們透過我們總量管制辦法相關的規定來做一個修訂

的情況之下，目前為止我們掌握到的人數上，我們

是希望不要超過 20班。 

連議員郁婷： 

    但是你們今年不是已經跟校長說，根據學區內的

人數就要收到 22班了嗎？那你明年要怎麼避免收

到 20班而已？ 

教育處楊郡慈處長： 

    應該是說今年東興國中在我們第一階段報到的時

候，他的第四順位的學生有 119人。 
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連議員郁婷： 

    所以你就打算砍掉。 

教育處楊郡慈處長： 

    不是打算砍掉，而是我們為了學校在量體上面的

一個維持，另外一個部分就是，家長們的聲音我們

真的也聽見了，就是說整個教學品質的部分，所以

我們如果用總量管制辦法，其實這個辦法當初在設

立的時候，他最積極的目的是在量體不足的時候能

夠來協助學校做量體上面的控管。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝，那你先請坐。 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝議員。 

連議員郁婷： 

    入學辦法要朝向第四順位，我直接說其實就是把

它砍掉，就是沒有第四順位這件事情。 

    其實我自己在當律師的時候常常接觸到很多買不

起房子的人，比如說單親媽媽，像去年我就有單親

媽媽的當事人，他就住在仁愛國中附近，然後我就
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問他說，那你的小孩去哪裡念？他說他排不進仁愛

國中，我說為什麼？他說因為房東不願意讓他公

證，他一個單親媽媽月收入就是三萬塊，然後帶著

兩個小孩，公證就要再花幾千塊，他根本就沒有辦

法，因為如果再多花幾千塊他一個月的現金流就壓

不過來。 

    所以我也想要問一下我們的教育處長，像這樣子

的單親媽媽他的小孩在仁愛國中的學區，在你的入

學辦法的修正方向之下，他要去哪裡？ 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝我們的大會主席張議長，跟連郁婷議員對於

我們在這個部分政策調整上的一個關心。我想應該

是說總量管制的學校他畢竟是學校在量體上有限，

所以我們應該是說，我們從學校能夠審核的條件上

我們做一個明確的規範，以至於說就要在進入這個

學校的時候，他就必須要繳交相關符合我們這個規

範上面應該要繳交的一些文件。 

連議員郁婷： 

    比如說？ 
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教育處楊郡慈處長： 

    就是我們所有權狀或者是公證過的租賃契約。 

連議員郁婷： 

    那他就是沒辦法公證啊！ 

教育處楊郡慈處長： 

    這個部分的話其實也不得不說，應該是說我們在

審核條件上這就是我們的一個會有的相關規定。 

連議員郁婷： 

    那他活該。 

教育處楊郡慈處長： 

    不能夠這樣子去思考這個問題。 

連議員郁婷： 

    沒有，你先告訴我嘛！一個三萬塊單親媽媽他帶

著兩個小孩，然後他租房子租一萬五，仁愛國中那

邊我附近租過啊！三房兩廳一萬五，他可能只有租

一萬塊而已，如果要在家公證的話就是一萬二，剩

下一萬八要讓他養兩個小孩，那他的小孩本來應該

可以念仁愛國中，本來應該在仁愛國中，那在你的

第四順位沒有了之後，他要去哪？六家國中？ 
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教育處楊郡慈處長： 

    我想我們就會按照我們相關的辦法來做相關的處

理。 

連議員郁婷： 

    不要再跟我說什麼相關辦法，你直接給我具體的

答案可以嗎？ 

教育處楊郡慈處長： 

    如果在學校的缺額部分，他按照戶籍。 

連議員郁婷： 

    沒有缺額，仁愛國中就是沒有缺額。 

教育處楊郡慈處長： 

    在學校有缺額的部分他們會依序來做遞補，那在

沒有辦法缺額滿足的情況之下，他就會被轉介到我

們的非總量管制學校。 

連議員郁婷： 

    所以他沒有辦法公證他就要去更遠的地方，他就

沒有辦法就近入學，對不對？ 

教育處楊郡慈處長： 

    在這個部分是我們總量管制學校因為量體有限的
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情況之下。 

連議員郁婷： 

    你為什麼可以這麼面不改色的直接把這個單親媽

媽的小孩屏除在外？楊縣長，就是有這一些人欸！

我還認識有單親媽媽帶著兩個小孩，還有他們媽媽

四個人住在一個大套房裡面而已，連三房兩廳都租

不起，然後你現在完全覺得不用覺得愧疚。好，你

先請坐。 

    我其實沒有辦法理解楊處長為什麼可以這麼理直

氣壯、理所當然地說出入學辦法只要把第四順位的

人砍掉，只看公證契約，只看房屋所有權狀，就可

以解決學區爆炸的問題，你有沒有看過全台的入學

辦法？ 

    我現在就帶你一一的去看全台的入學辦法，台

北、基隆、高雄、宜蘭同一門牌號碼以一人入學為

原則，你有沒有看過？新北、苗栗、南投、高雄、

澎湖他要求學童設籍要有一定年限才可以有入學資

格，台北、雲林、台東甚至要求你如果是租賃契

約，你租約要達一定的期間，比如說台東就告訴
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你，你租約要達 183天以上才有入學資格，你有沒

有去看這些東西？ 

    你剛剛說另外出具居住事實證明，你連水費、電

費繳費單、有線電視繳費單你都講不出來。台北、

新北、桃園這些我已經說不清了，但這些都比我們

訂的還要清楚。新竹市排除外鄉鎮學校的畢業生，

那你知道你剛剛跟我說東興國中第四順位有 119

人，那你知道東興國中入學名單裡面有 107人他的

畢業國小不在竹北市嗎？ 

    所以你只要去修改說，我們不要去收外鄉鎮的國

校畢業生，你就可以解決這個問題，你一定要把第

四順位的畢業生砍掉，我已經跟你講他們就是租不

起、買不起房子，我已經跟你們講他就是沒有辦法

去公證，然後你完全面不改色覺得這些人不重要，

不需要就近入學，你乾脆說沒有錢買房子的人就不

要住竹北算了。 

    楊處長，你有沒有看過這一些入學辦法？楊縣

長，你的楊處長有沒有告訴你，全台還有這樣子的

規定？他有沒有這樣跟你報告過？還是他就是跟你
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說不要收第四順位的學生，楊縣長請你回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，感謝郁婷議員，我想你對

這些弱勢的發聲，我們非常尊重，但是楊處長對這

些入學的訊息跟學區的劃分都有跟我們在討論，那

他也要參酌各個縣市的ㄧ些辦法來訂出一個。 

連議員郁婷： 

    他講不出來啊！水費、電費那些繳費他都講不出

來啊！ 

楊縣長文科： 

    當然這個細節的部分我們還在研究還在討論，比

如說像很多我覺得。 

連議員郁婷： 

    楊縣長，我跟你講，我不是教育專業，這些入學

辦法我也只是花了兩個禮拜，我就整理出來，我不

知道一個教育處拿了整個新竹縣三成的教育資源，

然後人力比我三個助理還要多幾倍，我就整理得出

來，你的楊處長整理不出來。還是你覺得這樣是合

理的？買不起房子的人就沒有辦法就近入學。 
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楊縣長文科： 

    也不應該這樣子講啦！就是說我們要去好好研

究，比如剛剛提到的，你這個國校畢業的學生進這

個國中，我覺得這就很合理。 

連議員郁婷： 

    是啊！ 

楊縣長文科： 

    那如果說有些人是為了要進這個學校，從別的地

方只是把戶籍遷過來的話，不是真正居住在這裡，

我就覺得不是適當的。 

連議員郁婷： 

    合理阿！ 

楊縣長文科： 

    對，所以說我們怎樣是最合理的我們正在討論。 

連議員郁婷： 

    對嘛！那是不是不應該直接把第四順位的學生砍

掉？ 

楊縣長文科： 

    第四順位要不要看掉也是要來討論，因為所有總
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量管制的學校是沒有第四順位的，所以我們也去研

究一下到底怎麼樣是最適當的。 

連議員郁婷： 

    沒有，你再說一次，所有總量管制學校是沒有第

四順位，我跟你講雲林他的順位排到第十二，沒有

這件事情，沒有講什麼第四順位，我跟你講，你們

回去好好給我看全台灣的入學辦法。 

    最後我要跟楊縣長說，你只收第一到第三順位學

生，不代表你有落實居住查核，我們所有在外面抗

議的家長，他們要的沒有別的，他們要的是你好好

的去做查核這些人到底有沒有居住事實。但是你只

收第一到第三順位不代表你就落實居住事實的查

核，你只是在排擠這些買不起房子的人。 

楊縣長文科： 

    我想跟議員報告，事實上這個所謂第一、第二、

第三、第四，這個我們要整個來檢討，譬如說第一

個順位也有可能說。 

連議員郁婷： 

    沒有啊！因為我一直問你們處長問不出來啊！只
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收第一到第三順位。 

楊縣長文科： 

    沒有，都有意見啊！比如說教職員工子女他是第

一順位最優先，那有的人認為說也不需要，有人認

為這是需要的，讓教師老師安心，所以這個我們整

個會做個檢討。我想這個辦法我們要訂到絕大部分

都滿意的辦法，而且是符合實情的辦法，這個我們

會來做。 

連議員郁婷： 

    好，那我剛剛講的單親媽媽，他還是有就近入學

的權利吧？ 

楊縣長文科： 

    對，他有就近入學的權力，但是我們在思考這個

順位的時候，我們就會來思考。 

連議員郁婷： 

    好，可以了，謝謝楊縣長。我為什麼會這麼生

氣？我覺得處長你一個在十興里可以置產，然後又

可以在中興里住的人，你可能很難理解公證對於買

不起房子，對於只能租房子的人有多困難，但是我



36 
 

真的要再跟你強調一次，只收第一到第三順位的學

生不代表你們有去查核居住事實，所以拜託，請你

們好好去看，甚至這個入學辦法他不只管的是竹

北，他還有新豐，就像之前有其他議員提到的，很

多人他根本就不會去公證租約，這個是事實，應然

面跟實然面請你們好好去想清楚。 

    因為我真的實在是聽不出來楊處長對於入學辦法

的修改有怎麼樣子的具體方向，我希望下一次開議

的時候，可以針對入學方法的修改提出一個專案報

告，這個部分我也會再去問議長要怎麼去請教育處

長這邊提出，謝謝。 

    關西最近的復礦案他目前的進度已經到了二階環

評前的範疇界定會議，那我們發現有一個問題，就

是關西鎮公所他們其實一直有做一個四份子捨石場

的舖面監測資料。 

    為什麼要對這個四份子捨石場做舖面監測資料？

因為這個捨石場他其實是一個廢石所堆積起來的，

所以他從外觀看起來雖然像是一座山，可是他的地

質結構並沒有這麼的穩定，甚至裡面他可能已經有
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含水量，所以如果開發單位他直接炸山的話，很有

可能會引發土石流。 

    那據我所知關西鎮公所他在 2017年就開始做舖

面監測資料，可是他不願意公布到網站上，甚至我

請立委還有我縣議員來去請鎮公所提供，他竟然說

我們只能在鎮公所裡面看，不願意複印一本給我。 

    據我所知新竹縣政府對於這個復礦案未來在水土

保持計畫是一個主管機關，我想請問一下農業處，

接下來做這個水土保持計畫審核的時候，你可不可

以將資料公開，包括這個四份子捨石場的舖面監測

資料？ 

農業處范萬釗處長： 

    謝謝大會主席張議長，也非常謝謝連議員持續關

心關西石礦這個問題。實際上在我上任之後也跟您

請教過這個議題，我也親自到關西鎮公所跟他溝

通，因為我老家也在關西，我也非常關心玉山石礦

未來的發展。 

    關於四份子捨石場的舖面監測資料我們也希望關

西鎮公所基於說愛護鎮民未來的生命安全，這部分
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資料我們也一直建議跟他公開，比較婉惜就是說，

公所部分是用正式的公文回覆我們，但是在這一段

期間我相信我溝通過程我也都跟連議員來報告。 

連議員郁婷： 

    我知道啊！他就很像那個地方霸主。 

農業處范萬釗處長： 

    我也透過公的，還有我個人私的情誼跟他拜託也

跟他請託，希望能夠把這份資料讓我們鎮民跟我們

縣民來了解，我持續在努力當中，這是第一個跟您

報告的。 

    第二個部分有關關西玉山石礦未來若真的復礦的

時候，他要走很多程序，包括環評、包括水保計畫

還有很多漫長的流程。有關本處負責的水土保持計

畫審那個部分，我會前也跟你承諾過，以後在進入

水土保持計畫審核階段的時候，新竹縣政府農業處

一定會依照水土保持計畫書審核監督辦法來做相關

的資料的一個公開跟審理。 

連議員郁婷： 

    那我現在這邊可不可以跟處長提出超乎法規的要
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求，就是如果法規沒有要求，那不知道處長這邊願

不願意公開？ 

農業處范萬釗處長： 

    目前新竹縣政府的水土保持計畫的審核部分，是

委託相關的學術團體或是相關的水保技師公會，目

前審核的階段確實是沒有做到公開的部分。 

    但是我也跟我們同事確實深入討論過，以後比如

說兩年後、三年後這個案子真的掛進來的部分，我

們會在我剛剛講的那個辦法裡面，就算不能公開，

但是我們還是希望，比如說我們委託台灣省水土保

持計畫技師公會，他在審理階段的時候，我們是建

議說像環評一樣能夠做到邀請相關團體來表達適當

的一個意見。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝處長，那這邊我相信你已經願意開始朝

向這方面發展，那未來我們也希望新竹縣可以帶頭

成為一個公民真正可以參與縣政府的一個階段，謝

謝。 
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農業處范萬釗處長： 

    謝謝。 

連議員郁婷： 

    竹東藝術村，因為我三月的時候有去走訪這個藝

術村的狀況，然後也有請文化局這邊來跟我說明，

就是這些藝術村進駐的空間，他們這一些商店的目

的大概都是什麼？ 

    其中有一個叫做康利企業社的，他在做音樂團練

的空間，但是這個康利企業社根據我們在網路上調

查，他其實營業項目竟然叫做文具批發。然後有一

個爵士神威運動館他叫做健身房，他也出現在我們

竹東藝術村裡面。最後還有一個叫做合薩納文化

館，聽起來好像跟藝術村很有關係，但其實他就是

一個旅行社，而且你還告訴我他規劃創意遊程。 

    我也很想說，就是我自己也在做創意政治，不知

道我有沒有辦法進駐這個藝術村，去租這個只要幾

千塊的辦公室，因為我現在這個辦公室一個月要兩

萬二，真的很貴。 

    所以我想問一下文化局，你們在審核這一些單位
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可不可以進駐藝術村的標準到底是什麼？ 

文化局田昭容局長： 

    謝謝我們大會張議長，也謝謝我們郁婷議員關心

我們竹東文創藝術村的相關議題，針對您剛剛的提

問，基本上他的大前提是這樣，106年 3月 6日開

始一直到 108年 12月 31日，這期間我們的營運管

理是我們的范特喜微創文化股份有限公司，所以對

於藝術村所有經營的部分，我們是採針對這家公司

來做評鑑，當然評鑑的過程當中，我們的專家學者

也發現，這個有些進駐在這邊的營運者，他可能對

文創的概念曲解還是怎樣，我們也對他們評鑑過程

中提出了糾正，希望我們的范特喜能夠約束這些廠

家。 

    這過程中當然我們在第二年的評鑑，所以我們在

107年的評鑑提出了這些問題，到了 108年年底 12

月多，我們也針對這一家公司進行評鑑，發現如果

沒有改善的部分，所以這也就是為什麼到了去年年

底的評鑑他們的結果分數不是這麼理想，那也就是

因為這個原因，等於是今年度我們文化局就是把他
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拿回來，想暫時比照新瓦屋的模式來處理。 

連議員郁婷： 

    所以你現在沒有要跟我解釋為什麼有這三家奇怪

的企業，然後過錯推到 OT出去的廠商，是這樣

嗎？ 

文化局田昭容局長： 

    報告議員，據我的理解，我也針對這件事重複地

一直問我們的承辦單位，也實際去現場了解，我甚

至可以坐在那邊。 

連議員郁婷： 

    沒關係，你可以直接跟我說你是不是要把責任推

給 OT的廠商就好了。 

文化局田昭容局長： 

    不是不是。 

連議員郁婷： 

    沒關係啊！你說是我也無所謂。 

文化局田昭容局長： 

    報告議員，其實這樣子我在想， 雖然我們當時

就是在招這些廠家，就是我們委託的這些廠家，對
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於這些駐在裡面營運的這些，他分下去的這些廠家

的時候，就是在帳面上我們看到的、他登錄的，就

是都有依照我們規定的去填寫，譬如說你駐進來的

責任義務是什麼，你要符合什麼樣的營運模式，他

們基本上一定要符合才能進來。 

連議員郁婷： 

    你可以長話短說嗎？結論是什麼？ 

文化局田昭容局長： 

    是，結論就是我們今年經營也發現有些廠家，我

實際去跟他訪談的時候發現。 

連議員郁婷： 

    哪ㄧ些？ 

文化局田昭容局長： 

    譬如說你剛剛提到有一個合薩納文化館，我發現

我們一直跟他說你一定要有文創的概念，他一直說

我就是在做文創。 

    後來也跟議員報告，4月 16日我們也針對現有

的，這樣報告好了，十家廠家在去年年底有兩家自

動退下來，沒有繼續跟我們打合約，那今年剩下的
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八家也在年初二月的時候又有兩家退位，然後剩下

的六家，那六家其中有兩家也四月初陸續提出離開

不再繼續經營，那剩下您講的那家我覺得問題。 

連議員郁婷： 

    好，沒關係，聽起來你已經讓覺得跟藝術村沒有

關係的企業先讓他們離開了。 

文化局田昭容局長： 

    對，沒錯。 

連議員郁婷： 

    所以十四家剩下七家。 

文化局田昭容局長： 

    現在只有五家。 

連議員郁婷： 

    只剩下五間？ 

文化局田昭容局長： 

    對，就是很不 OK的，因為我們 4月 16日有評

鑑。 

連議員郁婷： 

    好，那你們接下來還要再 OT出去嗎？還是你們
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要自己管？ 

文化局田昭容局長： 

    報告議員，其實這個問題在去年 11月 24日，因

為我們縣長非常關心藝術村的經營，所以他帶了我

們文化局、工務處，還有我們的地政處。 

連議員郁婷： 

    你可以長話短說嗎？你到底是要 OT出去還是要

自己管？ 

文化局田昭容局長： 

    我們還在評估，因為我們現在正在委託那個明新

科大有一個學術團隊，對我們這個營運的模式提供

比較專業的建議，因為我們很希望把他經營的很

好，就這樣。 

連議員郁婷： 

    好，希望你 OT出去不會再是這麼奇怪的經營。 

文化局田昭容局長： 

    我們會特別注意，真的，我覺得很不好，很不 OK

的。 
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連議員郁婷： 

    好，謝謝。所以你十四家竹東藝術村變成五家，

我想要再請問，所以基本上有一半以上空間是閒置

的，我現在數學不好算不出來，不過沒關係，我現

在直接問一下客家音樂村，因為我印象中，客家音

樂村他要做半開放的展覽空間，然後室內的空間說

要給音樂團體他們去做練習，或是讓ㄧ些團體可以

去做經營，讓他們有一個空間。 

    所以我想問一下交旅處，你們的客家音樂村的目

的到底是什麼？ 

交通旅遊處游志祥處長： 

    感謝大會主席張議長，謝謝郁婷議員對客家音樂

村的關心，這個案子的部分，交旅處來負責整個相

關的硬體的一個建設，當然實際的需求的部分，包

括了客家文化…等等這些的部分，有跟當地有做一

個充分的溝通跟討論，那未來的營運方式。 

連議員郁婷： 

    你不能只跟當地，你要跟全縣啊！ 
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交通旅遊處游志祥處長： 

    我們在開說明會的時候是來了很多的民眾，大家

針對客家文化音樂的部分，還有應該不只音樂文

化，還有很多多類型的部分，希望多一個比較多功

能的處理這樣子，所以他是採取一個半開放方式的

處理。 

    那未來整個營運的方式我們會跟文化局來共同討

論說，因為整個音樂村老實講這麼大的量體，未來

如果興建之後，我們要避免成為蚊子館，所以在營

運上面我們要審慎的考慮。 

連議員郁婷： 

    對，所以我現在問你說，除了展演空間以外，你

的室內空間是要拿來做什麼？ 

交通旅遊處游志祥處長： 

    他有很多的目的，其中有幾個當然是有包括培養

既有團練的空間。 

連議員郁婷： 

    那我想問一下，現在文化局這個十四間剩下還有

十間的空間，你說的這一些需要用的人，要不要先
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問文化局，要不要先去藝術村？還是你有沒有盤點

你縣內的資源？ 

交通旅遊處游志祥處長： 

    跟議員報告，應該是這樣講，因為整個音樂的展

演文化其實牽涉的產業應該是相當多，要討論的部

分除了剛剛說的，我們的客家文創藝術村裡面的空

間之外，全縣有很多現在目前在進行的，包括八音

自己在竹東鎮也在做一個教育訓練，不見得在我們

的原創藝術村裡面就可以用。 

    所以這樣的一個需求，其實未來如果有機會做一

個整合之後，應該是有機會把我們客家音樂的文

化，因為我們現在目的應該不只是只有全縣，我們

也希望打造一個全台灣的一個客家音樂文物館的概

念。 

連議員郁婷： 

    處長，所以你重點室內的那一些空間，你現在說

有那些需求，那你有沒有先跟他們說先去藝術村？

還是你根本就不知道？還是你們文化局跟交旅處之

間根本就沒有做整合？我現在最怕的就是這個，縣
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內的剩有資源你有沒有先去做盤點做整合？你也怕

他成為蚊子館，那你們有沒有做這個動作？還是你

其實就連他的目的都還沒清楚？你就說要蓋，反正

中央有錢下來就可以了。 

交通旅遊處游志祥處長： 

    我想客家音樂村這個案子本來要興建既有他的目

的跟方向，這是不變的，既然這樣的目的之下，要

盤點實際的需求部分其實。 

連議員郁婷： 

    那他的方向是什麼？成為全台最大的客家音樂村

的據點，是這樣嗎？ 

交通旅遊處游志祥處長： 

    我們客家音樂的部分其實有很多元，我們希望的

部分除了我們整個客家山歌、八音…等等這些之

外，我們也希望把新竹縣還有全台灣有這樣的客家

音樂文化的部分納在這裡面。 

連議員郁婷： 

    具體方向是什麼？除了蓋這個東西，你的具體方

向是什麼？怎麼經營？ 
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交通旅遊處游志祥處長： 

    透過這樣子的一個營運方式據點。 

連議員郁婷： 

    什麼營運方式？ 

交通旅遊處游志祥處長： 

    這部分在後續硬體蓋好之前我們會做一個詳細的

討論。 

連議員郁婷： 

    你現在都沒有辦法給我一個具體營運的方式，我

怎麼知道你有沒有跟這個藝術村的目的做重疊？ 

交通旅遊處游志祥處長： 

    依照這個量體跟實際的一個營運規模，我相信這

兩個有不同的市場區隔。 

連議員郁婷： 

    怎麼的市場區隔啊？沒關係，我覺得我們大家之

後可以再做討論，因為我也沒有那麼多時間，但是

我只是要提醒處長，先跟文化局好好做討論，然後

盤點縣內現有的資源，去討論你的目的有沒有重

疊，這樣才不會成為蚊子館，謝謝你。 
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    最後還是要回到我們的老話題，焚化爐，我先請

問一下我們楊縣長，這個焚化爐的政策公告說每年

不能低於六萬四千噸，那我們蓋了焚化爐以後，還

要不要再做垃圾源頭減量？ 

    像去年或是我們常常都會聽到很多新聞有說，蓋

了焚化爐以後，部分縣市環保局證實回收物直接進

焚化爐，根本就不會再把分類的垃圾好好去做回

收，都是直接丟進焚化爐。 

    那我想要先問，假設你真的要蓋這個焚化爐，你

會不會再努力去做源頭減量？我們現在一年大概是

九萬噸的垃圾，然後他說不得低於六萬四，那假設

我就是很美好的想像我們的垃圾真的可以低於六萬

四的時候你怎麼辦？ 

楊縣長文科： 

    我想解決垃圾的問題應該是源頭要減量，然後把

他分選，然後把可燃的拿去焚化，我們訂的規定是

一年我們大概是八萬噸。 

連議員郁婷： 

    那八萬噸是最高？ 
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楊縣長文科： 

    但是我們人口會成長，所以我們也在仔細在思考

這個數字，當然他不低於六萬噸，如果可以到六萬

噸，一年要有兩萬噸的垃圾要把他減量，這個我們

還是積極在處理。 

連議員郁婷： 

    那會不會大家都不會做垃圾分類，就直接往焚化

爐燒？ 

楊縣長文科： 

    絕對不會，因為我們新竹縣的資源回收是做的非

常好的，所以這個我們會加強。 

連議員郁婷： 

    資源回收做的好不代表他不會進焚化爐啊！ 

楊縣長文科： 

    對，我們要把他再分選再做一些篩選，總而言之

就是我們會提倡這個源頭要減量，這個是一定會做

的，那剩下要燒的我們才去倒焚化爐去燒，所以這

個我們是全盤在考量這個量的。 
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連議員郁婷： 

    好，不管有沒有蓋這個焚化爐，我相信垃圾減量

是全台，甚至是全世界的方向，相信縣長也會繼續

努力，謝謝。 

楊縣長文科： 

    是。 

連議員郁婷： 

    好，那我想要問一下環保局的是說，我其實不知

道我們的垃圾減量是做的多好，我知道你一直都說

很好，但是我還是看到不足的地方。 

    全新竹縣有 362家四大超商，但全台灣已經有六

都他們都不願意再把四大超商當成一般家庭垃圾去

收，甚至是南投縣，因為他也沒有焚化爐，所以他

也開始要拒收四大超商垃圾。 

    所以在整個源頭減量的工作，局長這邊願意不管

你有沒有焚化爐要去蓋，你可以好好的去考慮直接

把四大超商的垃圾當成一般事業廢棄物嗎？不要再

讓清潔隊去收可以嗎？ 
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環保局羅仕臣代理局長： 

    謝謝議長也謝謝連議員，這個部分我們在近期會

安排時間跟我們縣內的四大超商的一個代表來研議

這個事情，當然其實其他縣市會這樣子去做決定除

了法規的一個要求之外，當然也是考量到他們自己

垃圾，尤其是桃園。 

連議員郁婷： 

    法規的什麼要求？我印象中只有環保局授權地方

政府自行認定，這好像是地方政府的權限。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    沒有錯，這個部分只要你認定是事業單位。 

連議員郁婷： 

    那你願不願意認定是事業單位。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    我們會先去跟業者討論完之後把他做區隔，因為

他在其他縣市也開始在推動了。 

連議員郁婷： 

    謝謝，所以如果不管焚化爐要不要蓋你都會去推

動這件事情，對不對？ 
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環保局羅仕臣代理局長： 

    我們往這個方向努力。 

連議員郁婷： 

    好，那如果我們真的收的話，我們還要蓋焚化爐

嗎？沒關係啦！你不用緊張，我們接下來下一個下

一個。 

    來，我繼續問，新竹縣國土計畫已經報內政部去

核定了，那我好奇的是說，這個國土計畫他就有提

到說，新竹縣的垃圾主要是仰賴新竹市的焚化爐，

那最大口服務人口數是一百多萬人，新竹縣加新竹

市應該還沒超過這個數據。 

    然後他的結論更有趣，直接告訴大家，125年以

前這個廢棄物處理的容受力都還沒有超過上限，然

後我問了一下產發處長，他說這一個結論主要是從

環保局這邊給資料的，請問一下，在這樣子的結論

之下，為什麼我們還要蓋焚化爐？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    謝謝主席也謝謝議員，其實他這邊的話可能是評

估的部分是在一般家戶的，當然焚化爐他本身營
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運，他的收受對象不限於家戶，所以在這個部分事

業產出的非一般事業廢棄物，他也有他去化存在的

一個需要，所以這個部分在整個評估上，125年應

該垃圾還是沒有那麼樂觀，垃圾處理的部分。 

連議員郁婷： 

     新竹縣一天有 250頓是一般家戶垃圾還是包括

事業廢棄物？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    這是我們公部門收受的垃圾量。 

連議員郁婷： 

    那到底是一般家戶垃圾還是有包括事業廢棄物？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    基本上都是家戶垃圾。 

連議員郁婷： 

    那事業廢棄物就讓事業廢棄物自己去想辦法就好

了啊！所以你現在告訴我焚化爐蓋的目的是為了事

業廢棄物嗎？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    不是，現在運轉中的焚化爐都有收事業廢棄物，
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假如說把運轉中的焚化爐事業廢棄物通通停掉，那

事業廢棄物沒有可以去化的管道。 

連議員郁婷： 

    所以你現在這個 125年以前，廢棄物處理容受力

都夠的，意思是我們一般家庭廢棄物都夠，事業廢

棄物不夠，所以你要蓋焚化爐。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    因為這個數據我真的不清楚從哪裡跑出來的。 

連議員郁婷： 

    沒關係，因為我也不清楚，我從產發處這邊得知

的，因為我在看國土計畫，但我沒有要產發處回

答，你不用回答，我可不可以請你們先把這個數據

告訴我這些報告。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    沒有問題。 

連議員郁婷： 

    謝謝。好，從剛剛的這個國土計畫來看，其實我

真的一直都看不出來為什麼我們一定要蓋焚化爐？

然後垃圾處理的成本我也不用再講了，從我一開始



58 
 

講然後到後來也有很多議員都有提，我唯一再繼續

問的就是，這一個焚化爐有沒有這麼厲害不用歲

修？他有沒有歲修問題？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    謝謝議長，跟議員報告，當然每一個焚化爐一定

需要歲修，因為不歲修。 

連議員郁婷： 

    那你歲修的時候要放哪裡？垃圾要放哪裡？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    歲修再焚化爐裡面他有一個很大的儲坑。 

連議員郁婷： 

    他可以放多少？所以就是焚化爐的這個場地內？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    歲修期間內我們縣內的垃圾他一定會安排讓我們

進去，就像現在新竹市跟苗栗他在歲修的時候，他

一定要先預留空間讓他自己的垃圾有地方放，我們

的垃圾就放在家裡這樣子。 

連議員郁婷： 

    好，所以一樣會有歲修，但是你的意思是說他不
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會往別的地方放，只有這個焚化爐的場地內。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    儲坑，他有一個很大的儲坑。 

連議員郁婷： 

    儲坑？就是這個焚化爐的場地嘛？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    對，房子裡面。 

連議員郁婷： 

    好，謝謝你，因為我一直都沒有聽到這個問題。

底渣的部分之前曾經說飛灰可以放基隆跟高雄，這

是目前存在的兩個，然後底渣的部分可以形成再生

粒料，其實我很想問的是說，如果有這麼簡單，為

什麼光是新竹市幫我們燒垃圾所產生的飛灰底渣就

沒有辦法處理？ 

    2018年 6月 26日新竹市報導說我們還有 6659公

噸底渣跟飛灰 2220公噸，2019年 1月 18日跟我

們說還有 93000噸，如果有這麼好處理的話，為什

麼現在沒有辦法處理新竹市的飛灰底渣？然後你未

來就處理的了。請告訴我你飛灰底渣到底要怎麼解
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決？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    謝謝議長，跟議員說明，當然現在底渣的部分我

們從焚化爐產生之後，是要交給一個合格的處理業

者經過分選之後才能變成所謂的再生粒料，所以在

任何的使用功能之前，一定要變成再生粒料之後才

可以去做一個運用，那個部分我們縣內針對公共工

程的部分已經有成立一個平台。 

連議員郁婷： 

    我知道，你在講之前的話，我沒有要聽你之前的

話。來，我直接問重點，造橋掩埋場你知道嗎？造

橋掩埋場在 2008年的時候好不容易把掩埋場垃圾

去化，然後事隔現在 2020年，他現在說要把底渣

回填到這個掩埋場裡面。 

    那請問一下，12年以後你會不會說這些飛灰底渣

要回到我們新豐掩埋場？ 

環保局羅仕臣代理局長： 

    目前還看不出這個規劃，因為其實底渣他在掩埋

場他是有一個可以使用的規範，那我不是很清楚他
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們在規畫這個掩埋場要去做一個使用的話是用什麼

角度。 

連議員郁婷： 

    我記得張珈源議員在質詢的時候，你跟我說你任

內不會把底渣回填，你任內，你是覺得你不會做到

十二年是不是？所以以後的事情以後再說。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    因為以後的事情真的不是由我來決定。 

連議員郁婷： 

    縣長也沒有辦法說嘛！那你縣長現在願不願意承

諾？絕對不會把底渣飛灰回填到我們的掩埋場。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝郁婷議員，您關心的

問題事實上我們都在處理解決，剛剛提到的新竹市

的部分，我跟林市長也協調過，就是從今年開始，

我們送去燒的垃圾的底渣我們運回來，其他都堆置

在那邊。 

    那我們未來的話，我們的底渣我們也把他做ㄧ些

可以使用在公共設施上面。 
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連議員郁婷： 

    飛灰沒辦法用在再生粒料。 

楊縣長文科： 

    飛灰的話他是固化然後再來要去掩埋，這個台灣

是有幾個地區是可以掩埋的，而且我們新的焚化爐

的話。 

連議員郁婷： 

    楊縣長可以承諾在任內絕對不會把這些東西放回

新竹縣嗎？ 

楊縣長文科： 

    這個我們不是說承諾不承諾，我們一定要正視

他，他本來燒之後有底渣有飛灰，那這個我們就要

去處理他，這本來一定要處理的，那我們是我們自

己的問題我們自己處理，焚化爐新建之後他另外燒

的就要他們處理，所以這個是我們要處理，我們沒

有辦法逃避，但是我們可以把資源再利用，我們這

個有很多方是在處理。 

連議員郁婷： 

    你如果不願意承諾也不用講這麼多，其實我們講
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這麼多都是在討論到底有沒有蓋焚化爐的必要，那

一天我們村民大會，我們講了這麼多，到底有沒有

蓋焚化爐的必要，環保局說了這句話，請幫我放一

下影片。 

    講這麼多其實就是不想看人家臉色，不想求人

家，這個出於縣政府你們有沒有協調能力？你們如

果沒有協調能力，連輕軌都蓋不好，現在你們只為

了一個沒有面子這件事情，你就要蓋焚化爐，所以

你是不是把面子直接建立在我們鳳岡人的健康之

上？是不是把面子建立在我們新竹縣的生活品質之

上？ 

    請縣長好好的再去討論一下，到底有沒有蓋這個

焚化爐的必要，我們到底有沒有需要新蓋一個焚化

爐才能解決我們的垃圾問題，還是你只要跟新竹市

協調好，一切都好辦。 

    我最後要再聲明，我完全不贊成蓋焚化爐，依照

國土計畫，我們現在就有辦法去解決垃圾問題，而

不是新蓋一個焚化爐，也不用花這個錢，也不用耗

費我們縣民的健康成本，請縣長好好去看一下你們
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自己的協調能力，如果你們的協調能力弄不好，我

們所有的問題都沒有辦法被解決，謝謝大家。 

 


